歳時

三月の初めにかけての乾季になると 内陸の国ぐにでは、ほぼ一一月から が吹いてくる。 海沿いに東へコートジボワール、 アフリカ大陸の西端セネガルから、 はるかサハラ砂漠から季節風 ギニア湾に面する沿岸および さらにナイジェリアに至る

くなる。 だと錯覚してしまう。 違いされやすい。だが、じつは乾い こんでいるさまを目にすることがあ 木々のこずえを真っ白い朝霧が包み 晩などはセーターなしではいられな た北風であり、 砂漠からやってくるから熱風だと勘 ハルマッタンとよばれるこの風は 一瞬雪が降り積もっているの ときおり朝早く、 この季節になると朝 それほど肌寒 背の高い

利点もある。

赤道

在のアーマズ・ベロー大学美術学部リア北部の古都ザリアに移って、現

で美術を学んだ。ここでウチェ・

美術を志し、

一九五七年にナイジェ

生まれたオノブラクペヤは、長じて

一九三二年、

アバラ=

ルに

ルース・オノブラクペヤだ。

ケケら、

のちに「ザリアの反逆児」 独立後のナイジェリア

 \mathcal{O}

とよばれ、

員として「ザリアの反逆児」の

昼間はいくぶんしのぎやす

ぱさぱさになる。 くるため、少し街なかを歩いただけ しかも砂漠の微細な砂塵を運んで 唇は割れ、喉は乾き、 ただし、熱帯の強 髪の毛は

毎年、二月から三月にかけて実施さ

場所はナイジェリア南東

ルマッタンの名を冠したア

ークショップが、

一九九八年以来

ハルマッタンの吹くころ

ナイジェリアの 老アーティストの挑戦

アフリカ最大の人口を擁するナイジェリア。乾季になると、北 方のサハラ砂漠からハルマッタンとよばれる北風が吹く。その 名を冠したワークショップをひきいるのは、ブラック・アフリカ

を代表するアーティスト、オノブラクペヤ。一九六〇年の ナイジェリア独立直後から活躍する 老アーティストの意気は北風にも ひるむことはない サハラ砂漠

主宰している

烈な太陽の光を和らげてくれるから マッタンの名を冠したアートのこの西アフリカの乾季の風物詩ハ

ギニア湾

ティストたちである。主宰しているル。対象は主に国内の若手のアー ティストとして国民的な人気を誇る のは、ナイジェリアを代表するアー に位置する小さな町アバラ=オトー部、ニジェール川河口のデルタ地帯

帯の風物を見聞するまたとない好機た参加者にとっては、このデルタ地 テーマにしたひとつのお祭りになっ なのだ。そのうえ、 ~ークショップ自体が、 いまではこの

たウロボ文化の伝統宗教の祭壇に取(浮き彫り)や、自分を育んでくれカて リノリウムを使ったレリーフ

の作品は欧米をはじめ、世界じゅ前を連ねたのである。今日では、

世界じゅう

の主だった美術館や博物館で見るこ

るなど独自の境地を切り拓く。 材したインスタレーションを発表す

である。

とができる。

そして一九九○年には、

世界の現

代美術界の最高峰たるヴェネツィ

お祭り

-クショップ自体が

・ビエンナーレに、ブラック・ア

うから事実上初めて招かれた四

ハルマッタン・

人のアーティストのひとりとして名

ばたいへんな年寄りなのである。 短いアフリカでは七○や八○といえ なにしろ日本と違って、平均寿命の これほどこだわり続けるのだろうか。 なぜ若手のためのワークショップに クペヤが、八○歳近くにもなって、 遂げた老大家といってよいオノブラ いわば功なり名を

ティスト相手にワークショップを定 オーストリア生まれのドイツ人ウ ジェリアの独立直後である。西部の リ・バイアーが、地元の若いアー 当地に住む つまりナイ

も大歓迎だ。

こうしてひととき、

もない当時のナイジェリアにあって、 小学校で美

であり

とくにデルタ地帯

ヤシの実の収穫の季節

あった。 分野を問わず最優先の課題で

教師をするかたわら制作に励み、

に前をするかたわら制作に励み、や卒業後、彼は、イバダンで小学校

と出会ったのである。

近代美術を担うことになる逸材たち

お彼を駆り立てているのではないか きの胸躍る鮮やかな記憶が、 おいに鼓吹したに違いない。 ワークショップの講師たちの話はお ひとりであり、そんな彼の熱い心を、 オノブラクペヤもそうした若者 わたしは思っている。 このと

北風に立ち向かって

を踏まえて、「自分で唇を舐めな アチェベである。 たしかナイジェリアの作家チヌア 吹いてきて唇がひび割れてしまう・・・ 義に壟断されたアフリカ諸国の歴史 …」という意味のことをいったのは かつて北のヨー また北の方からハルマッタンが ロッパの植民地主

ているのではないだろうか。 ラクペヤのそうした憂いも込められ に飲み込まれ、分断されてしまう また北からやってくるハルマッタン と、二一世紀のナイジェリア文化は あとに続く若者たちに語り継がない に邁進してきた自分たちの経験を、 -このワークショップには、 独立して以来、手さぐりで国造り

たちに考えさせてくれる、なかなか いうのは、 ハルマッタン・ワークショップと いろいろなことをわたし ルである。

ショップだが、このワークショップ 展示する。もちろんいくつ が先輩のアーティスト 者は各コースに分かれ、 かのコースを梯子すること に作品をつくり、それらを コースごとに内外から招い わが民博もそのひとつ また若者がたがいに 彫刻はもとより、 、また仲 鋳金、 幅広い 若手 実際 参加 から 老アーティストの ているという面もある。 大都市イバダンでは、 い時分の体験にある。 その謎を解く鍵は、たぶん彼の若 それにしても、 一九六〇年代の初期、

分野にわたっている。 宝飾にいたるまで、

版画、陶芸、

問うちで議論を重ね、

た講師の話を聴き、

ハルマッタンの時期はま 刺激しあう場が立 期的に開いていた。 その参加者のなかに、

交流し、

ち現れるのである。

創出することは、とくに血気にはや 新しい国家にふさわしい国民文化を の姿があったのである。独立して間 術を教えていた青年オノブラクペヤ る若いアーティストたちのあいだで

もある。

各地からやってき

祭りがおこなわれる季節で では魚にちなんだ多彩なお

いる。どのように語られているのかをテーマとしてどのように語られているのかをテーマとして術を通して、アフリカの内と外でアフリカが専門はアフリカ同時代美術、展示表象論。美専門はアフリカ同時代

民博 文化資源研究センタ

幸也や